

# SOLLER

## SEMANARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SOLLER: Administración.  
FRANCIA: J. Marqués Arbona, —Rue Rambuteau, 74, Paris.  
AMÉRICA: Sres. Marqués, Delgado y C.ª—Arecibo—(Puer-  
to-Rico).

Fundador y Propietario  
D. JUAN MARQUÉS Y ARBONA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle de San Bartolomé, n.º 17

SOLLER (Baleares)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.  
EXTRANJERO: 0'75 francos id. id. } PAGO ADELANTADO.  
Número suelto 0'10 pesetas.—Id. atrasado 0'20 pesetas

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

### Sección Literaria

#### LA SORTIJA

El tren de Burdeos á Paris acababa de entrar en la estación de Angulema. La parada no era más que de cinco minutos, y había gran movimiento en el andén.

Entre la multitud se destacaba un grupo que, acompañado del jefe de estación, buscaba sitio en uno de los coches.

Media docena de niños, uno de ellos mayorcillo, y una mujer rodeaban á un anciano, de lengua barba blanca.

—Por aquí, por aquí! ¡Ahí estará usted muy bien!

—No, más allá!

—En ese coche no hay más que una señora! —gritó uno de los niños.

—Suba usted ahí, Sr. Davenel! —dijo el jefe de estación.

Los empleados cerraban las portezuelas, y el anciano, que ya había subido al coche, se despedía de sus acompañantes, asomado á la ventanilla.

—¡Hasta el año que viene!

—¡Sí, sí!... ¡Con tal de que me cuente entre los vivos! ¡Soy ya tan viejo!...

—No, no; es usted joven todavía; es usted eterno...

El silbido estridente de la locomotora sofocó el rumor de la multitud y el tren partió precipitadamente.

se habían amado con delirio. Questiones de familia impidieron su matrimonio, con grandísimo pesar de los dos amantes.

Luisa sufrió una gravísima enfermedad, mientras que Davenel, loco y desesperado, partió para el extranjero. Y después durante cincuenta años, no habían vuelto á saber nada el uno del otro.

Davenel tenía el corazón oprimido. En aquel momento renacían en él todos sus recuerdos con tanta precisión como en el primer día, recuerdos encantadores y dolorosos por los cuales había transformado su existencia, destruido su felicidad y permanecido soltero, desdenando casi todos los gozos del alma.

Y miraba con indecible emoción á aquella mujer á quien tanto había amado; convertida en un ser cargado de años, lo mismo que él.

—No se atreva á dirigirme la palabra, temeroso de sufrir demasiado al enterarse de su vida, después del terrible drama de la separación.

—No valía más la ignorancia completa de cuanto en cierto modo trataba de descubrir?

Tampoco Luisa sabía lo que había sido de Davenel. Quizás al principio se habría enterado por los periódicos de la brillante carrera de su amante, del hombre en quien su familia no había tenido fe porque era pobre. Tal vez suponía que, poseedor de grandes riquezas, se habría creado un hogar que le proporcionaba todo género de bienandanzas.

¿No acababa de ver en la estación como le colmaban de caricias unos niños que le acompañaban?

—¿Qué cambio al cabo de tantos años! No obstante, se habían reconocido, habiendo bastado para ello una mirada, una palabra cualquiera.

—Davenel se armó de valor y dijo: —He deseado siempre que fuera usted dichosa!

—¿Yo también con respecto á usted!

De pronto rasgó el aire un silbido estridente.

—Me quedé en Poitiers —dijo gravemente la viajera.

—¿Sí?

—Luisa bajó la cabeza.

El corazón de Davenel comenzó á palpar con rapidez extraordinaria.

—Aquella mujer iba á separarse de él tan pronto, sin darle tiempo para preguntarle...

De pronto se apoderó del anciano un deseo invencible de saber á toda costa cual había sido la suerte de la mujer á quien tanto había amado.

Y Luisa tuvo, sin duda, la misma idea, puesto que preguntó: —¿Es su hijo de usted ese joven mayorcito que le ha acompañado á la estación?

—No, señora —contestó Davenel temblando: —No tengo hijos. He permanecido soltero toda mi vida.

Luisa le miró con insistencia como para darle las gracias. Estaba demasiado emocionada para hablar.

El tren entraba en la estación y la multitud se apiñaba en él andén.

Davenel se puso á interrogar entonces á su compañera de viaje.

—Pero Luisa se limitó á quitarse el guante de la mano izquierda que una vez desnuda, tendió á su antiguo amante.

La mano izquierda es la mano del anillo de boda, y en los dedos de Luisa no brillaba sortija alguna.

Davenel, radiante de gozo, besó la mano de su amiga.

sabían ahora que, durante cincuenta años habían permanecido fieles á sus juramentos y á sus recuerdos.

ENRIQUE DE FOLEY.

#### A MA BONA MARE

Del Cel, about descansas, Mare meva, vina que plor, covert el cor de dol.

Vina, Mare! que l'ánima me lleva un nahu qu'estreny l'angoixa y desconsol.

Me donaras un cor que per tu plora, una vida en camvi de ta vida, y una boca qui detesta l' hora en que la Mort te fou tant greu ferida.

GUYEM RIPOLL DEYA

#### EL DÍA DE DIFUNTOS

Ya el sol de noviembre los Alpes alumbrá; levántanse nubes de negros vapores; el viento, con notas de arcanos dolores, de pinos y abetos aulla en redor.

Las hojas marchitas que el aire dispersa en árido polvo crujiendo se agitan: ya se aizan, se abajan, se juntan é inician la danza y los juegos de mágico ardor.

La Iglesia en sus preces los muertos conforta al aire entregando al fúnebre acento; el tímulo se alza do tienen su asiento los cráneos que adornan el fúnebre altar.

Chirriando se abre del templo la puerta: avanza el levita... cual vate la lira la cruz él abraza... y el cántico espira cual muere á lo lejos el eco del mar.

Pensando en sus muertos, que en paz ya reposan, el pueblo le sigue con frente inclinada, con tristes recuerdos el alma plagada, y el rostro cubierto de santa efusión.

Más luego las cruces desnudas y austeras se adornan y llevan al gran cementerio; comienzan las preces... con triste salterio suspiros se exhalan del fiel corazón.

Oh día entre todos piadoso y solemne! De vida el misterio despliegas al alma; tú enseñas que el hombre alcanza otra palma si de esta existencia traspasa el cancel.

El vínculo sacro tu guardas constante que el hombre á los suyos uniza en la guerra; tu aguión nos presta en la horrida guerra que á dudas prestas nos liga cruel.

Por él levántamos la vista creyente al leño sagrado de Cristo vendido; aplaquen las iras del Dios ofendido las gentes unidas en grave dolor.

Oh día tu tras memorias dolientes de tiempos pasados en dulces reposos cuando en los brazos de padres dichosos aslan del labio plegarias de amor.

Entonces con pocas personas queridas la paz por los muertos feliz demandaba. Todo era silencio! Tan sólo escuchaba los fúnebres golpes del bronco feral.

Ahora mi mente dorados ensueños anhela, y ensueños mi pecho alimenta. Oh día! Tú, cuánto á mí alma solitaria mudaste! Oh del tiempo influjo fatal!

Murmuro hoy un réquiem sin pena ni afecto; si el duelo me tonta, mi afán lo desvía; bien pronto me acosa la usada alegría, y abruma el fantasma del vivo dolor.

Gran día! Aun hora se mueve en mi alma la espina teista de mis años tiernos; aun sacro silencio, aun gozos eternos dirigen mi suerte por sendas de amor.

Se anima el recuerdo de gentes amadas que en fríos sepulcros yacentes reposan; de amigos queridos ahora me ansian los vagos recuerdos de ya extinta edad.

Más oh Dios! Ya el pecho conmueves y gime, ya al alma le invade delicia fecunda; ya el llanto á los ojos folicos inunda, ya reso por gentes que imploran piedad.

J. L. ESTELRICH

### Agricultura

#### PROPAGACIÓN DEL ALMENDRO

Sucintamente vamos á exponer las ideas vertidas sobre esta operación en un artículo publicado por D. J. Abarques Ferrer.

La propagación del almendro más comúnmente usada es por semillas, y puede hacerse en plantel ó vivero, ó bien en el sitio definitivo.

Las almendras destinadas á simientes deben proceder de plantas sanas, robustas, productivas, y ni muy jóvenes ni muy viejas. Sea su superficie regular, su volumen considerable, y de la variedad amarga porque las plantas nacidas de ella adquieren mayor desarrollo y resisten mucho mejor los frios. Algunos agricultores suelen poner las almendras en agua un par de días antes de la siembra con objeto de que germinen con mayor facilidad.

Epoca, más apropiada para la siembra es la primavera; pero hay quienes aconsejan Septiembre ó Octubre, fundándose en que así podrán injertarse la mayor parte de las plantas á mediados de Junio siguiente.

Para la siembra en sitio definitivo se señalan primero con cinta ó cordel las hileras y los sitios de los árboles, dejando un espacio de ocho á nueve metros de hoyo á hoyo. Estos hoyos serán pequeños, de unos diez centímetros de profundidad, colocando en cada uno tres almendras con las puntas dirigidas hacia arriba, con objeto de que las plantitas salgan más pronto fuera, cubriéndolas, por último, con un poco de tierra mezclada con estiércol de cuadra. Después se da un riego copioso.

Se mantiene libre de malas hierbas el suelo; al cabo del año se suprimen los dos almendrillos menos vigorosos, y se deja el más lozano poniéndole un tutor, y circuyéndole de espino, aliaga, etcétera, para librarle del ganado.

Si se forma semillero dese la preferencia al terreno seco, y si es posible en la misma finca donde se pretenda plantar el almendral. Estará emplazado de modo que los vientos del norte no puedan perjudicar á las plantas; se le dará una buena cava, se le limpiará de piedras y raíces, y se le adicionará una regular cantidad de basura.

Se le puede disponer de dos modos: en forma de camellones ó en forma de tablas. Si se elige la forma primera, basta abrir en el camellón una serie de hoyos á cortas distancias y profundidades, colocando en cada uno de ellos una sola almendra con la punta hacia arriba. Si se adopta el modo de semillero en tabla, debe primero nivelarse el terreno, cuidando de desmenuzar bien la tierra, abrir los hoyos á la distancia y profundidad antes indicadas, y colocar también las almendras en la forma dicha. Las almendras sembradas se tapan con una ligera capa de tierra, mezclada con estiércol, y se les prodiga un buen riego.

De los dos sistemas expuestos de propagación del almendro, el Sr. Abarques Ferrer es partidario del de semillero en terrenos de secano, porque si bien es cierto que sembrándole en sitio definitivo se evitan los efectos del transplante, y aun cuando digan los encomiadores del procedimiento que crece más robusto y resistente, la verdad es que la experiencia le ha demostrado á él muchos inconvenientes, como son el que por regla general se desarrollan más raquíticos, las plantas se endurecen, se hacen más tardíos los injertos, y como consecuencia de todo esto, el almendral emplea más tiempo en formarse, y por ende el agricultor tarda también más en obtener la deseada renta.

(De El Fomento Agrícola.)

### Variedades

#### El sistema métrico decimal en los Estados Unidos

No hace mucho se habló de la sustitución en Inglaterra de su viejo sistema de pesas y medidas por el métrico decimal. La cuestión ofrece varios inconvenientes locales. Los mismos inconvenientes se presentan en los Estados Unidos;

pero la república norteamericana parece muy dispuesta á vencerlos.

En efecto: el correo pesa ya en gramos los despachos y objetos destinados al extranjero: las guías postales dan los pesos en onzas y en gramos; las monedas tienen su peso exacto en gramo, etc.

El movimiento actual en favor del sistema métrico decimal se debe en gran parte al empleo de estas medidas en las aplicaciones de la electricidad; medidas adoptadas en norteamérica por una ley de 1894 y basadas en el sistema centímetro, gramo, segundo. El desarrollo enorme de estas aplicaciones ha hecho que los ingenieros se familiaricen con estas medidas, cesando así uno de los principales obstáculos con que tropezaba la adopción de un sistema, que, por ser ya general en el mundo, no debe encontrar las excepciones en norteamérica.

#### ¿Cuántos teatros hay en Europa?

El número de teatros aumenta de día en día; según datos estadísticos hay en Europa cerca de 1.600 teatros construidos de exproceso para el arte escénico.

Italia tiene...	348 teatros
Francia...	337 »
Alemania...	193 »
España...	160 »
Austria...	142 »
Rusia...	84 »

Y Londres, que es la ciudad europea donde más hay, cuenta con unos 600 locales destinados á espectáculos, de los cuales la mayor parte son Music Halls, especies de cafés cantantes. Allí el capital empleado en estos locales, sin contar el palacio de Cristal y el Albert Hall, se eleva á 132 millones de pesetas y están empleadas más de 150.000 personas en sus oficinas y dependencias.

En los Estados Unidos hay unos 3.300 teatros, de los cuales 241 se hallan situados en ciudades cuya población es mayor de 100.000 habitantes; 1.750 en 689 poblaciones, con un promedio de 8.000 almas, y 1.250 en 1.229 poblaciones, menores de 5.000 habitantes.

### Apicultura

#### TRABAJOS EN EL COLMENAR

Noviembre.—En este mes empieza la época de reposo para las abejas, pues con él acostumbran á venir los primeros frios, los árboles se despojan de sus hojas y la naturaleza parece como dormitar medida por los tristes y sombríos días del invierno.

Aunque en algunas regiones de nuestra Península los frios no son extremadamente rigurosos, nunca será inútil tomar todas las precauciones para asegurar una buena invernada á nuestras abejas.

Es conveniente que las colmenas no toquen en el suelo para preservarlas de la humedad de éste y que se les procure la suficiente aereación interior, colocando pequeñas cañas entre el tablero y el cuerpo de la colmena, que levanten éste por su parte trasera unos dos ó tres milímetros.

Hay que asegurarse de que las colmenas tienen la suficiente provisión de miel para pasar el invierno, unos 12 á 15 kilos, y caso de que algunas colonias estuviesen pobres, habrán de reunirse entre sí para evitar que perezca de hambre alguna de ellas.

En los países frios puede colocarse anteriormente encima de los cuadros un almohadón relleno de paja desmenuzada ó mosgo, para mejor conservar el calor.

M. PONS.

(Del Colmenero Español.)

Actualidades

Otra vez el Transvaal.

Decía días pasados el Daily News de Londres que se reciben alarmantes noticias del Africa del Sur.

Las revelaciones de los hechos abominables ocurridos durante la guerra han producido considerable efecto sobre los prisioneros de guerra recientemente puestos en libertad, quienes al ser repatriados han podido comprobar que sus familias fueron aniquiladas, y hasta radicalmente suprimidas, en los campamentos de concentración.

Por todas partes se ven gentes que ostentan lazos con los colores de las banderas del Transvaal y del Orange, y en las poblaciones holandesas de la colonia del Cabo se canta públicamente el himno nacional transvaalense, cosa que jamás se había visto, hasta ahora.

Pero con ser estos síntomas tan graves, aun hay otra cosa peor, y es la cólera no disimulada que sienten las tropas coloniales licenciadas y los uitlanders.

Alianza franco-española

El periódico Le Figaro, de Paris, ha publicado las manifestaciones que, sobre la supuesta alianza de España y Francia le han hecho varios prohombres de la política española. He aquí la opinión que el ilustre actor de «Peppita Jimenez» y distinguido diplomático que fué, don Juan Valera, comunica al diario parisiense su opinión en esta forma:

«España puede compararse á Antonio Cánovas, que huía de Málaga porque todos le engañaban ó podían engañarle. Muye de las alianzas. Es la misma política que la de Gribouillo, que se arrojaba al agua para evitar que le mojara la lluvia.

«No es extraño que los españoles no puedan arrancar de sus cálculos semejante desconfianza que tantos desastres les ha costado? A esta desconfianza de España haber perdido sus colonias americanas, haber dado ocasión para que nazca el separatismo en Cataluña y en las Provincias Vascongadas; haber, finalmente roto su unión con Portugal, que á su vez se ha visto obligada á sacrificar á esta política su imperio en la India.

«Tal política es inconsciente. Si España no se previene contra ella irá al suicidio; ó será presa de un ambicioso. Esta política inconsciente es la que le ha hecho sacrificar tantos hombres y dinero en Cuba, siendo así que la nación hubiera podido y debido prever lo que ha ocurrido. Esa misma política la comprometió en una guerra desastrosa con los Estados Unidos, que hubiera evitado cuidadosamente el atacarla, si España hubiese tenido contraída una alianza, por la misma razón que no se ataca á Francia desde que no está aislada en Europa.

«La funesta política de aislamiento ha obligado á España á abandonar los últimos vestigios de su imperio colonial á los Estados Unidos, que al mismo tiempo se apoderaron de la llave de las aguas mejicanas, destinadas á poner en comunicación, por medio de un canal, á ambos Océanos.

«En presencia de tan trágicas consecuencias, no solamente parece necesaria para España una alianza, sino indispensable.

«Si no se resuelve á ello y si persiste en inmovilizarse en su rincón de Europa, vale más que renuncie desde luego á su papel histórico, antes tan preponderante, y que ha dejado tras de sí tan luminosa huella.

«Con una alianza, nació alguna se atreva á arrojar á España la frase que es parodia de la de Caton el Censor.»

De la Península

Catastro y escuadra

Una friolera, dos empresas baladías: la formación del Catastro parcelario y la construcción de una escuadra, costando cada una alrededor de 500 millones de pesetas, ó 1.000 millones en junto.

Y que es necesario acometer ambas está fuera de duda; pero si asusta sólo la cifra para la construcción de la escuadra, más ha de asustar la suma de las dos.

Estando así impresionada la opinión,

no cabe acometer con esperanza de buen éxito las dos empresas.

¿Cuál debe acometerse primeramente? Este es el problema; así debe plantearse la cuestión, á mi juicio.

Las fuerzas de mar y tierra son la misma patria organizada para defender su existencia, porque como aquella no tiene más representación física ó material que el territorio que ocupa y los habitantes que lo pueblan, y éstos viven, naturalmente, dispersos, desorganizados, es preciso coordinar sus medios y esfuerzos para que la patria encarne en el organismo que se forme núcleo de poder y de resistencias materiales, como en el cuerpo del individuo encarna su alma, y el hombre halla en la combinación armónica de todos los órganos que forman aquél su organismo físico, que es respecto de cada uno el núcleo de su poder y resistencia materiales.

Peró veáse lo que ocurre en la esfera individual: cada uno tiene aquel cuerpo, aquellas proporciones físicas, aquella robustez y aquella fortaleza que son proporcionadas al hábito inicial de su vida, á la educación que ha recibido y á la conducta que desenvuelve.

De igual suerte, cada nación tiene que ser, en el orden de sus fuerzas de mar y tierra, no lo que los gobernantes se propongan que sea en un momento dado, sino lo que pueda ser dentro de aquella serie de pasos y de progresos en que ha de irse realizando paulatinamente el ideal político-militar.

Pues bien, el anteproyecto de esa escuadra, que ha de costar alrededor de 500 millones de pesetas, no es posible, por ahora bajo el aspecto económico, y para que lo sea hay que subordinarlo á una reconstitución económica del país, de la que irán surgiendo los recursos necesarios.

Esa reconstitución económica estriba en la formación del Catastro parcelario y es, á mi juicio, fácil demostrarlo.

Por el Catastro se da á la propiedad del suelo aquella firmeza, aquella seguridad y aquella paz y confianza al propietario que son la base primordial de toda explotación fecunda y económica. Con ocasión del Catastro se puede y debe poner por obra aquella política de remembrement de la propiedad, que dicen los franceses, y que han aplicado muchos Estados alemanes con feliz éxito, y consiste en reconstituir la propiedad del suelo, rectificando las divisiones irregulares de éste en fincas y constituyéndolas en forma y extensión apropiadas para un cultivo económico, dotándolas además de los caminos de explotación más indicados á tal fin; lo cual es, en sustancia, una dirección á la política del coto redondo acaserado de nuestro ilustre Caballero.

Formado el Catastro y aplicada la política á que acabo de referirme se facilitará el empleo de las prácticas e instrumentos más recomendados para un cultivo remunerador. En virtud del Catastro se fomentará considerablemente el crédito territorial. Por medio del Catastro se repartirá con menor injusticia la contribución sobre las riquezas rústica y urbana, gravará menos á los contribuyentes de buena fe y producirá mucho más al Tesoro. Formando el Catastro se pondrá remedio y coto á muchas usurpaciones de terrenos que pertenecen al Estado ó á otras entidades, y éstos serán un nuevo recurso del Tesoro. Con la guía del Catastro se conocerán los aprovechamientos del suelo y la falta de él, donde exista, por incuria y abandono de los dueños, y los Poderes públicos podrán aplicar los remedios correspondientes, hoy tan indicados por el aspecto alarmante de la cuestión obrera en los campos. A la luz del Catastro, y ahorrando el gasto de su formación muchos que habrán de hacerse después para desarrollar proyectos sobre el territorio, se fomentarán acertada, pronta y económicamente los planes de repoblación forestal, de obras hidráulicas, de caminos, etc., etc.

Después de esta ligera enumeración de las ventajas que traerá consigo la formación del Catastro parcelario, creo conveniente hacer constar que la piedra fundamental de la reconstitución económica del país está en la de la propiedad territorial, con el sentido dicho, principio que es necesario asegurar energicamente para poner un dique á las pretensiones egoístas é invasoras del industrialismo, cuyos males ya denuncié, con su elocuencia no extinguida, el insigne Jove-lanos hace más de un siglo, y ha recordado recientemente el conde de San Bernardo en su folleto «El problema del pan».

Por lo dicho se viene en conocimiento de que si la formación del Catastro parcelario nos obligara á gastar grandes sumas, nos recompensará el gasto con

muchas creces en no mucho tiempo, y si la construcción de la escuadra nos reportará prestigios y respetos militares, como no estará asentada sobre un país próspero y rico, á la postre nos conducirá al desprestigio; el que intenta llevar carga mayor de la que puede soportar, cae aplastado por ella á lo mejor del camino.

Las empresas en la política, como en la esfera privada, están sujetas á un cierto orden en su ejecución, y si no se escalonan convenientemente, sobreviene el fracaso. Tengo que reproducir aquí un principio político que he sentado en otra parte, á saber:

«El primer problema que se plantea al gobernante, en cualquier momento, es el de conocer las necesidades de su país, y en vista del cuadro general de ellas, establecer un orden de preferencia para satisfacerlas, supuesto que la satisfacción de todas no puede acometerse de una vez. Esta primera labor del gobernante requiere los cien ojos de Argos y la discreción más soberana.»

Pues bien, está fuera de duda para mí que hemos de enriquecer la sangre de la patria formando el Catastro parcelario, y si la enriquecemos podrá soportar la construcción y el entretenimiento de una escuadra adecuada á sus circunstancias; pero si en vez de procurar enriquecer aquella la empobrecemos, obligado á la economía nacional á un esfuerzo desproporcionado á su potencia, entonces el fracaso será con nosotros, al fin y á la postre.

I. TORRES MUÑOZ.

(Del Heraldo de Madrid.)

Madridiense centenario

Leemos en el Heraldo de Madrid que vive en la corte un anciano cuya existencia, prolongada y llena de vicisitudes, se extingue hoy en la mayor pobreza.

Sebastián Frutos Caballero, que así se llama, nació el día de su santo, 20 de Enero de 1802. Correteó de niño por las gradas de San Felipe el Real, jugó al escondite entre las carretas de buyes que, con carbón y madera, se refugiaban en la calle que hoy lleva el nombre de aquellos vehículos y vió tirar los últimos olivos para abrir la hoy calle de la Montera.

Sobrinó por la línea materna del general don Ramón Pardiñas, dejándose llevar por su afición á las armas, sentó plaza cuando aun no tenía catorce años, ingresando en el ejército como corneta y sirviendo trece años durante el reinado de Fernando VII. Fué corneta de órdenes, y á los diecisiete años era ya sargento de cornetas.

Hasta el año 1835 perteneció al batallón de guías de Espartero, núm. 9, que se llamó de cazadores de Luchana, número 28, desde la célebre acción que se verificó en el puente de este nombre.

Sufrió penalidades sin cuento, asistiendo á innumerables combates. Fué prisionero de Cabrera dos veces, y las dos fué fusilado; la primera, en Tudela de Navarra, con otros 17 más, teniendo la suerte de caer entre el montón de muertos desvanecido é ileso, sin que nunca se haya podido dar cuenta de lo que él considera un milagro. Recogido de entre los cadáveres por unas gentes caritativas, y repuesto después de una sangría que le hicieron y de cuidarle bien, volvió á las filas liberales.

Más tarde, otra vez prisionero, fué fusilado, con 36 compañeros más, en Tolosa de Guipúzcoa, junto á las tapias de un convento. Esta vez una bala le atravesó desde la boca á la parte posterior del cuello, dejándole casi sin dientes en todo un lado. Entre los muertos, y considerándole como tal, fué conducido al cementerio, y como sus enterradores notaron que vivía, lo llevaron al hospital, donde recobró la salud.

Recuerda con pena la fecha del 1.º de Octubre de 1838, en que en el Bajo Aragón murió su tío, el bravo general Pardiñas, defendiendo su vida, acompañado sólo de cinco lanceros, de las hordas carlistas, que se ensañaron con su cadáver, colgándole de un árbol por los pies y cabeza abajo. Este suceso acació á poco de cambiar con Noqueras el mando de las respectivas divisiones de ambos generales.

Después de pasarse en el Ejército veintitantos años, regresó á Madrid y se casó, no teniendo familia. Vivió de su oficio de sastre durante muchos años, y hasta hace unos veinte estuvo en un portal de la casa núm. 21 de la calle del Baño, ejerciendo su oficio. Imposibilitado para el trabajo, aunque conserva aún la vista clara, ha vi-

vido desde entonces de la caridad de sus convecinos y de las almas piadosas.

Desde hace mucho tiempo tiene re-suelta, como él dice, la cuestión de la comida, que le facilitan todos los días en la Orden Tercera del sobrante de la de los enfermos. Sólo le apura la adquisición de los dos duros de casa que tiene que abonar cada vez á un matrimonio pobre que le cede una habitación en la calle de Calatrava, núm. 24, principal inferior.

El centenario, que se niega á entrar en algún asilo, vive, hasta cierto punto, satisfecho; pero siempre acechado por la miseria.

Crónica Local

SANTIAGO RUSIÑOL

Aquí está el amigo, vivito y coleando, como decirse suele. Aquí os presento al simpático Rusiñol literato y pintor. Al autor de diferentes y muchas obras agudas é ingeniosas, ya dramáticas, ya novelescas, ya pictóricas; todas de agudo ingenio como suyas y rayanas todas, al mayor naturalismo, demostrando ser el artífice de valía, y el ingenio revestido de una peculiar esquisitez. ¿Queréis su retrato?... Aquí vá: Alto y simpático, bien fornido y de constitución robusta, frente despejada, ojos vivarachos y de mirada penetrante, atrae al primer momento; algo nervioso, revelación infalible de su temperamento de artista... Su facies revela quien es. Basta mirarle; vitalidad y energía, resolución y ejecución. Locuaz, atractivo y simpático sobre todo. Sabé con maestría tocar todas las cuerdas y registros sensibles, sobre todo del buen gusto y del arte. Buena y elegante figura; nada de melencólico ridículo, aunque, físicamente algo desmejorado y envejecido (dada su edad de 41 años), no sé el porque, ni me importa el saberlo... genial como el mismo, y casi me atrevo á afirmar sin imitación. Originalidad sobre todo.

Estos días y en diferentes noches, nos ha hecho el obsequio y la galantería, propia natural en él, y en su modo de ser, ante concilio reducido de amigos de confianza, amateurs de todo lo bueno y lo bello, de leernos algunas de sus obras; frutos de una inteligencia cultivada con las labores de lo nuevo y lo moderno. En casa de Torrens, cuyo amigo parece ser el heraldo de todo progreso y deporte de esta villa y en cuya rebotica, de vez en cuando, como aves de paso, se dejan ver estos hombres que respiran en distinto medio que nosotros; ha sido en donde Rusiñol nos ha leído algunas de sus obras. Els Jochs florals de Camprosa y algunos capitulos de El poble gris fueron los primeros manjares que nos ofreció el señor Rusiñol y en verdad os digo, que los favorecidos por la fortuna lo paladearán largo tiempo. Allí vi y comprendí ingenio, viveza, talento, el bien decir y el bien sentir; en una palabra, la verdadera satisfacción y placer, el gozo y el disfrute de las bellezas y el realismo mancomunado, no del realismo descarnado, grosero y repugnante estilo Zola... sino el realismo, simpático, atractivo, ataviado y revestido con las galas que al buen gusto presta la belleza y el verdadero arte.

El amigo piensa pasar una temporada en Sóller para dedicarse á la pintura. Lo celebro, y me felicito, y le felicito por ello, tanto más cuando hay ancho campo para sus vuelos, y tiene al amigo Pizá á quien eficazmente se lo recomiendo para que le enseñe todo lo de bueno y notable que encierra este valle, tan favorecido por la naturaleza, á cambio que también suplico al Sr. Rusiñol, vea y procure sacarle de la oscuridad en que vive, en este misero y olvidadizo rincón, hagalo conocer ya con su pluma ya con su palabra, procure sacarle del aislamiento en que vive el que vale, y no comprendido Sr. Pizá por aquello de nemo profeta est in patria sua aunque digna de mejor suerte su laboriosidad é ingenio. Y aquí doy fin, amigo Rusiñol, deseándole largos y prosperos años de vida, conservación de nuestra amistad sincera, y no olvidar jamás, sine desear la repetición y á menudo, de los ratos felices y gozosos que nos ha hecho pasar. Suyo siempre.

ANDRÉS PASTOR.

Sóller, Octubre 1902.

El lunes de la anterior semana, 20 del actual, tuvo lugar en el Real Colegio de la Pureza, de Palma, la solemne repartición de premios á las alumnas que lo habían obtenido en el curso de 1901 á 1902. Según estamos enterados figura, entre las premiadas, con el primero de Estu-

dios, la Sta. D.ª Margarita Bernat Ferrer, paisana nuestra, á quien por la distinción de que ha sido objeto felicitamos.

El Presidente de la Comisión del Concurso de velocidad para palomas mensajeras, D. Damián Magraner, ha recibido del peritísimo colombicultor, á la vez que distinguido médico de la ciudad de Alcudia, D. Jaime Arrom, una entusiasta carta adhiriéndose con toda el alma al concurso y regalando

Diez pilas Leclanché.

Un timbre eléctrico.

Un contacto para palomar y Diez metros de cordón alambre,

lo que en conjunto formará un premio que será el séptimo, para la paloma que sea presentada á la Oficina de comprobación, en séptimo lugar, en el viaje que haya hecho desde Palma.

De otro premio, no menos importante, que será el octavo del Concurso, tenemos que dar cuenta, según carta recibida anoche por el Presidente de la Comisión Sr. Magraner. D. Juan Saus, domiciliado en Sabadell, contribuye al Concurso con un par de pichones que, enviará en época oportuna, de la raza del primer premio de la Reina; sus padres han hecho viajes de 1000 kilómetros. En nombre del Circulo Sollerense agradecemos á dichos señores la deferencia que les hemos merecido.

Según el repartimiento formado por la Administración de Contribuciones de esta provincia, del cupo de 1.760.686 pesetas que por la contribución territorial y pecuaria corresponde al Tesoro en el año 1903, con inclusión del recargo del 16 por 100 sobre los cupos para atender á las obligaciones de 1.ª enseñanza, según la R. O. de 1.º de Septiembre último, resulta que al distrito municipal de Sóller le corresponde satisfacer por dichos conceptos la cantidad de 15.001'13 pesetas.

El vapor de esta matrícula León de Oro que, con arreglo á su itinerario, debía fundear en nuestro puerto el lunes de la presente semana, no lo efectuó hasta el martes por causa del mal tiempo reinante en el mar.

Conforme decíamos en nuestro anterior número, dicho buque había de emprender viaje anoche con rumbo á Barcelona y Cetta, pero la fuerte marea se lo impidió. Según se ha hecho público, saldrá á las cinco de esta tarde.

Leemos en un colega palmesano que anteayer, miércoles, se remitió á Madrid por el Gobierno civil de esta provincia la instancia que eleva la Diputación provincial al señor Ministro de la Gobernación, en súplica de que se tienda un cable directo entre la costa Norte de esta isla y el punto más próximo de la península.

Mucho desearíamos ver implantada tan útil y tantas veces solicitada mejora.

Sumamente variada y en extremo despacible ha sido la semana que está á punto de finir; días ha habido, como el del lunes y el de hoy, en que el sol, á ratos, se ha dejado ver con todo su esplendor, otros en que ha soplado un fuerte viento N. O., el que como es de suponer, era bastante frío y molesto, y los restantes en que, á todas horas, han caído fuertes chaparrones, acompañados, de vez en cuando, y solo por variar, de menuda y acompasada lluvia. Como se vé ya no se puede desear más variedad en tan corto tiempo.

Según anunciamos, habrá función en la noche del domingo, en el teatro de la «Defensora Sollerense».

Se pondrá en escena el popular drama de Zorrilla: D. Juan Tenorio por la compañía de aficionados palmesanos que dirige los señores Elinas y Palet.

Los precios anunciados son los siguientes: butaca con entrada, 1'10 ptas.; sillas con entrada, 0'75 ptas.; y entrada general, 0'50 ptas.

Es probable se vea muy concurrida la función de referencia.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 25 de Octubre de 1902.

Fué presidida por el Sr. Alcalde don Juan Puig, y asistieron á ella, convocados por segunda vez, los Concejales señores D. Juan Pizá, D. Jaime Marqués, D. Juan Joy, D. Ramón Coll y D. Jaime J. Joy.



Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: Hasta tres inserciones a razón de 0'05 pesetas la línea; hasta cinco inserciones a razón de 0'03 pesetas, y de cinco en adelante a razón de 0'02 pesetas. El valor mínimo de un anuncio, sea cual fuere el número de líneas de que se componga, será de 0'50 pesetas.  
Las líneas, de cualquiera tipo sea la letra, y los grabados, se contarán por tipos del cuerpo 12 y el ancho será el de una columna ordinaria del periódico.

# Sección de Anuncios

Los anuncios mortuorios por una sola vez pagarán: Del ancho de una columna 1'50 ptas., del de dos 3 ptas., y así en igual proporción. En la tercera plana los precios son dobles, y triples en la segunda. Los comunicados y anuncios oficiales pagarán a razón de 0'05 pesetas y los reclamos a razón de 0'10 ptas. la línea del tipo en que se compongan, siendo menor del cuerpo 12, y de éste si es mayor.  
Los suscriptores disfrutarán una rebaja de un 25 por ciento.

**La Ilustración Española y Americana.-La Moda Elegante.-La Ilustración Artística.-El Salón de la moda.-Album Salón.-La Bordadora.-La Perla Artística.-La Mariposa.-Blanco y Negro.-La Zapatería Ilustrada.-Nuevo Mundo.-Sol y Sombra.-La Última Moda.-Por Esos Mundos....-Pluma y Lápiz.-El Teatro.-Hojas Selectas.-La Patria de Cervantes.-Alrededor del Mundo, y otra infinidad de periódicos y revistas ilustradas de España sirve el "Centro de Suscripciones,, sección tercera de**

**LA SINCERIDAD, San Bartolomé, 17.—SOLLER.**

## L' ASSICURATRICE ITALIANA

Sociedad de seguros contra los

### ACCIDENTES DEL TRABAJO

ESTABLECIDA EN MILÁN Y RECONOCIDA EN ESPAÑA

Capital social: 5.000.000 Liras

Habiéndose promulgado la Ley sobre los accidentes del trabajo de 30 de Enero último, esta importante Sociedad asegura todas las industrias, mediante una prima, contra los riesgos indicados en dicha Ley.

Director de la Sucursal Española: D. MANUEL GES, Merced, 20, Barcelona.—Para informes y demás, dirigirse al Agente principal, B. HOMAR, Samaritana, 16, Palma.—Agente en Sóller, ARNALDO CASELLAS.

## Hotel Restaurant del Universo

V. DA. DE J. SERRA

### PLAZA DE PALACIO-3.-BARCELONA

Hospedaje desde 5 pesetas en adelante. Habitaciones desde una peseta, restaurant á la carta, mesas particulares, se sirve á todas horas. El HOTEL DEL UNIVERSO está situado en uno de los sitios más importantes de la capital, dá plena fachada á la bonita y frondosa plaza de Palacio y paseos de la Aduana é Isabel II, donde cruzan todos los tranvías, y es el más próximo á la Aduana, Muelles, Compañías de Navegación, Bolsa, Gobernación y Estación de los Ferrocarriles de Francia, Tarragona, Valencia, Zaragoza y Madrid.

## LA SINCERIDAD

Establecimiento comercial é industrial de J. Marqués Arbona  
San Bartolomé, -17, -SOLLER

### SECCIÓN PRIMERA.—IMPRESA Y TALLER DE ENCUADERNACIONES

Se hacen toda clase de impresiones á una ó varias tintas: Acciones para sociedades, títulos nominativos y al portador, lánimas de emisión de valores, bonos y demás trabajos de esta índole, tarjetas de visita, esquelas mortuorias, talones, membretes, facturas, programas, carteles, circulares, estados de todas clases, invitaciones, etc., etc., y encuadernaciones económicas y de lujo.

### SECCION SEGUNDA.—PAPELERÍA, LIBRERÍA Y ARTÍCULOS DE ESCRITORIO

Véndese en la tienda de esta sección: resmillería y sobres de todas clases desde los más económicos á los de más lujo, papeles de hilo y de algodón en blanco y rayados, papel de embalaje cortado y taladrado para la confección de cajones de higos, y de seda para la de cajas de naranjas, de limones y de mandarinas. Libritos de fumar de infinidad de marcas, naipes, estampas y cromos, tarjetas de lujo y sorpresas para felicitaciones, libros en blanco y rayados, cuadernos y libretas de todos tamaños y precios, libros de texto y menaje para las escuelas de niños y de niñas de este pueblo; tinta negra y de colores, en botellas, para escribir y para sellar, efectos variados para escritorios y oficinas, coronas, flores artificiales, y objetos para hacerlos, sacos y cinturones de piel para señoritas, carteras para niños, etc. etc.

## ¡¡CABELLO ABUNDANTE Y ONDULADO!!

### PETRÓLEO SANSÓN

Hace crecer el cabello y evita su caída; le devuelve su color primitivo y natural. Quita la caspa y priva que se reproduzca. Mantiene la cabeza limpia de todo insecto y microbio, pues es antiséptico por excelencia. Cura toda enfermedad del cuero cabelludo y evita las que se adquieren por contagio, como tiña pelada, etc.

RESULTADOS MARAVILLOSOS. ⊕ ÉXITO SEGURO É INMEDIATO.

DE VENTA: en perfumerías, droguerías y farmacias.

UNICOS DEPOSITARIOS: Cortés hermanos, Barcelona (España).

## Cartas postales

con las mejores y celebradas vistas panorámicas de Mallorca. Se ha recibido y puesto en venta un importante surtido en el establecimiento de «La Sinceridad», San Bartolomé, 17.—SOLLER.

## VINOS Y LICORES

Vino de mesa superior, marca *El Cometa*, (estilo Burdeos). La botella. 1'00  
El rico licor «Benedetto», de los Sres. Fuster Molinas. Vale la botella. 5'00  
La «Chartreuse Sollerique», La botella vale. 3'50  
Están de venta en el Estanco de *Can Putxet*, Plaza de la Constitución, n.º 16.—SOLLER.

## LA SOLLERENSE

### JOSÉ COLL

CERBERE y PORT-BOU (Frontera franco-española)  
Aduanas, transportes, comisión, consignación y tránsito  
Agencia especial para el trasbordo y reexpedición de naranjas, frutas frescas y pescados.

### CURACION DE LA DIABETES

## VINO URANADO PÉPSICO

de J. TORRENS, FARMACÉUTICO  
El primero y único elaborado en esta forma en España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado como un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada «diabetes.»

### PÍLDORAS FERRUGINOSAS

DE INULA HELENIUM  
Con estas píldoras, preparadas por J. Torrens, se cura pronto y radicalmente la *Leucorrea* ó (flujo blanco), la *Anemia* y *Clorosis* (colores pálidos), la *Dismenorrea* (ó dificultad en el ménstruo), la *Amenorrea* (ó supresión del mismo), la debilidad, flaqueza y cuantas moléstias ó enfermedades reclamen un excitante poderoso y energético.

### DE VENTA:

En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—Farmacia del Dr. Piza.—Palma, Centro Farmacéutico.—Farmacia de las Capiñas.—Málaga, Farmacia del Dr. Peláez y Bermúdez.—Sóller, Farmacia de J. Torrens.

## SERVICIO DECENAL



ENTRE  
SOLLER, BARCELONA, CETTE

VICE-VERSA

por el magnífico y veloz vapor

## LEON DE ORO

Salidas de Sóller para Barcelona: los días 10, 20 y último de cada mes.  
Salidas de Barcelona para Cette: los días 1, 11 y 21 de id. id.  
Salidas de Cette para Barcelona: los días 5, 15 y 25 de id. id.  
Salidas de Barcelona para Sóller: los días 6, 16 y 26 de id. id.

CONSIGNATARIOS:—EN SÓLLER.—D. Guillermo Bernat, calle del Príncipe n.º 24.—EN BARCELONA.—D. J. Roura, Paseo de la Aduana, 25.—EN CETTE.—D. Guillermo Colom, Quai Commandant Samary-5.

NOTA.—Siempre que el día de salida de Cette, según el presente itinerario, corresponda al sábado ó día anterior á uno festivo, la retrasará el vapor veinte y cuatro horas y saldrá el domingo ó día festivo que sea, á la misma hora.

## LADRILLOS HIDRAULICOS, BAÑERAS,

PELDAÑOS, FREGADEROS Y TODA CLASE DE PIEZAS DE GRANTO ARTIFICIAL

DE LA CASA

### ESCOFET, TEJERA Y C. de BARCELONA

Único representante en Sóller: Miguel Colom, calle del Mar.

## L' UNION

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1823

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social.	10.000.000	Francos
Reservas	8.705.000	"
Primas á cobrar	74.287.038	"
Total	92.992.038	"

Capitales asegurados	15.127.713,242	"
Siniestros pagados	194.000.000	"

### SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pié como segadas, en gavillas y sobre la era.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Samaritana, 16, Palma.—Agente en Sóller, Arnaldo Casellas, Luna, 17.

## ACADEMIA MERCANTIL

DIRIGIDA POR EL PROFESOR

### D. SALVADOR ELÍAS

Clases especiales para la enseñanza práctica y teórica de Cálculo Mercantil, Teneduría de Libros, reforma y adorno de letra, y todo lo perteneciente al comercio, según las vigentes leyes.

Calle de Vives, n.º 5

## Obras de D. José Rullán Pbro

HISTORIA DE SOLLER en sus relaciones con la general de Mallorca. Dos tomos en 4.º mayor de mil páginas cada uno, encuadernados en rústica, obra premiada con medalla de cobre en la Exposición Universal de Barcelona y con medalla de oro en la Exposición Balear de Sóller. 20'00  
INUNDACION DE SOLLER y FORNALUTX, en 1885, capítulo adicional á la *Historia de Sóller*. Un tomo en 4.º de 120 páginas, encuadernado en rústica, premiada con medalla de oro en la Exposición Balear de Sóller. 1'75  
CULTIVO DEL NARANJO en las Baleares. Obra de reciente publicación, que forma un tomo en 4.º de 190 páginas, encuadernado en rústica, premiada con medalla de oro en las Exposiciones de Sóller y de Manacor, y con medalla de plata en la FERIA-Concurso de Barcelona. 1'50  
CULTIVO PRACTICO DEL ALGARROBO. Un tomo en 4.º de 158 páginas, laureada con iguales premios que la anterior. 1'50  
GUIA DE SOLLER. Un tomo en 8.º menor de 152 páginas. 0'50  
LITERATURA POPULAR MALLORQUINA. Glosas de n.º Pau Noguera y Ripoll (á *Sarol*, (Tom I); de n.º Andreu Coll y Bernat (á *Tambó*, (Tom II); y de n.º Sebastián Marqués y Ortigas, (de *sa Portella*) (Tom III). Es tres Toms valen. 2'75  
Véndense en la tienda de artículos de escritorio de «La Sinceridad»—San Bartolomé, 17.—SOLLER.